

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR,

La Imprenta "La Costeña"

Año III

Puntarenas, Costa Rica, miércoles 31 de mayo de 1916

Núm. 341

## NICARAGUA INTERNA

### Apuntes de un viajero

Como siempre, aunque se diga que están bajo el águila del Norte, los nicaragüenses bullen en la actual política, con la ansiedad de por bien o mal cada cual vive creyendo que su candidato será el futuro presidente.

Más ahora que han brotado un sin número de pretendientes a ocupar la silla presidencial; uno de los antiguos partidos, o sea el conservador, subdividido ahora, lucha entre sí por dos candidatos. Pues los fraccionarios, unos chamorristas, otros cuadristas, allá caracistas, aquí calderonistas y los más progresistas, en desacuerdo todos, esperan adelante el fin de la jornada eleccionaria, junto con su hora triste: la hora de los pueblos que arrolladores se lanzan a disputar la presa.

Unicamente el partido más compacto, que es el liberal, que ahora sólo piensa en la llegada del Dr. Irías para trabajar con más ahinco de lo que hasta la fecha tiene trabajado, ganando así más adeptos en toda la República, (aun en los sitios donde semilla tal no tuvo engendro, como en Granada, Chontales y todo el departamento de Rivas), con tan buenos oradores como Mendieta y otros por el estilo, condenando en sus clamores la nefasta hora en que los pueblos permitieron el triunfo de un partido patricida. Y surgen pasquines y periódicos políticos de ambos partidos y fracciones.

Mas el Gobierno, prometiendo bajo palabra la libertad de imprenta y de reuniones políticas, ahora claudica su palabra prohibiendo las reuniones y conferencias, tal como la del Dr. Mendieta anunciada el 16 de abril en el parque Carazo a las cuatro de la tarde; la del otro Dr. cuyo nombre no recuerdo, que con permiso del jefe Político y del comandante de Armas de Rivas, don Joaquín López, circularon la invitación; la del Comité del parti-

do liberal, suspendida a última hora por orden de las mismas autoridades. Y tal cosa hicieron con la libertad de imprenta, acto salvaje cometido en Rivas con el órgano de propaganda llamado *El Tiempo*, asaltado por conservadores, bajo la protección de policías, rompiendo, empastelando y destruyendo la imprenta de dicho órgano político, debido a un artículo intitulado «La tumba de la Patria», de su redactor don Felipe Fonseca, sufriendo aún las bofetadas de un recalcitrante enemigo político.

Esto hacen en toda la República el Gobierno y sus secuaces, por lo cual el pueblo se siente «mal herido» y ansía la revolución.

Tal como los chamorristas, idolatrando en su jefe, prepáranse para su hora, si el Gobierno no permite la libertad eleccionaria.

El Gobierno trata de ocultar los motines que ocurren, como los de San Jorge, donde resultaron heridos de ambos lados en el asalto al cuartel, pasando al archivo como escándalo provocado por beodos incorrectos; el de Tola, inscripto como el anterior, y así otros de menor importancia. Escándalos muchos a favor de la adquisición de armas para los rebeldes.

Tiene que suceder esto en donde la ley es el capricho de un gobernante y las autoridades, sin disciplina, son juguetes de jefes analfabetas.

Esta es la situación de Nicaragua, donde serviles pregonan libertad y respeto a la Constitución, siendo esta la causa de esperar el pueblo el acercamiento de la hora sagrada de redención, aunque sea bajo la asechanza cautelosa de los de mirada centellante y corvo pico, porque los proscritos avanzan como siluetas por sobre los serviles y listos esperan la hora solemne.

SARACINESSA

Puntarenas, mayo de 1916.

## Salón Mascota

Variada será la función, llena de atractivos, que el «Salón Mascota» ofrecerá mañana jueves, a sus constantes favorecedores, según nos comunica el popular empresario Victor Céspedes Duke.

Figuran en el programa películas de tanto interés como los hidroplanos y los perros al

servicio de la guerra, además de la acostumbrada cinta de gran intensidad dramática, cuyo nombre aún no conocemos.

Las noches de los jueves son de moda en el «Salón Mascota» por la variedad y el mérito de las proyecciones y el selecto público que concurre.

Así, pues, la sesión cinematográfica de mañana tendrá los honores de suceso teatral.

## La virgen del mar

Convocados ayer por el señor cura de esta parroquia, presbítero don Daniel Carmona, para reunirse por la noche en la casa cural, varios caballeros de la localidad, para tratar la mejor manera de celebrar la fiesta de la Virgen del Mar, fueron puntuales a la cita los señores don Manuel Burgos, don Emilio García, don Bernardo Saravia, don Cipriano Güell, don Héctor Guevara Santos, don Julio Carmiol, don Magdaleno Bustillos y don Amadeo Boza Mc. Kellar.

Por de pronto, en la sesión preliminar se dispuso que la fiesta revista toda la solemnidad y esplendor que sean posibles, para lo cual se organizarán varios actos de jolgorio, entre ellos regatas a canaleta, con primero y segundo premios; regatas a vela, con un primer premio; regatas a remo, con primero y segundo premios; desfile de carretones, con un primer premio al mejor adornado; carreras de cintas; carreras de caballos, con un primer premio; exhibición de animales, plantas y frutas, con premios para las mejores especies, y algunos otros números no menos importantes.

El señor cura obsequiará una copa que se llamará «La copa de la Virgen del mar», que se disputarán los Clubs de regatas.

Fueron nombradas varias comisiones para que se entiendan con la organización de los demás festejos, cuya lista publicaremos después. También se dispuso por medio de una comisión especial confiada a los señores diputados don Clodomiro Figueroa, don Antonio Alvarez Hurtado y don Manuel J. Grillo, solicitar del Supremo Gobierno que facilite la banda de San José para la celebración de los festejos.

El Ilmo. y Rvdmo. señor Obispo honrará con su presencia la celebración, y la fiesta promete estar este año, tercero de su inauguración, soberbia y rumbosa como nunca, dado el entusiasmo que despierta y el interés que se toma por su celebración.

## Cemento "Asland"

— FABRICACION ESPAÑOLA —

CALIDAD INMEJORABLE; SUPERA A CUALQUIER OTRA MARCA

En burlas de madera de 180 kls. cada uno VENDE

Cipriano Güell

## Carlos Zubiría

Tanto por lo inesperada como por el mucho cariño que le teníamos dolorosa fué la impresión causada en nuestro ánimo por la noticia de la muerte del general don Carlos Zubiría, ocurrida en San José la noche del lunes.

Hombre generoso e inquieto puso toda su alma al servicio del liberalismo y por aquella causa luchó en los campos de batalla en su patria, Colombia, y en algunas repúblicas de la América Central.

El general Zubiría fué uno de esos hombres que al despedirse del mundo no dejan enemigos.

Mortal enfermedad venía minando aquella existencia consagrada al bien, sorprendiéndole la muerte cuando todavía tiene encantos la vida.

Si en trance tan amargo cabe la resignación grande se la deseamos a su viuda doña Julia a quien acompañamos en su justísimo dolor.

## BERTA MUÑOZ

obstétrica graduada en la Facultad de Medicina de Costa Rica con 7 años de práctica, ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad, 50 varas al Este del Parque, en los bajos de Pepino.

Buen trato, actividad y precios módicos.—18 V 16.

## Exportación

Durante la semana pasada la exportación habida por este puerto fué la siguiente:

Manganeso, 1 409 bultos con peso de 99.200 kilos.

Madera, 231 bultos con peso de 91.311 kilos.

Mollejones, 545 bultos con peso de 24.070 kilos.

Café, 50 bultos con peso de 3.000 kilos.

Concha-perla, 42 bultos con peso de 2 836 kilos.

Varios, 14 bultos con peso de 1.377 kilos.

Pieles, 7 bultos con peso de 758 kilos.

Total: 2.298 bultos con peso de 222.552 kilos.

## Se vende un motor

A precio muy reducido se vende un motor de gasolina de diez caballos de fuerza. Para precio y condiciones entender se con

Andrés Rodríguez S.

## Ankilostomiasias

El caserío de Upalá está situado al Norte de la provincia del Guanacaste y consta de 19 casas con los habitantes.

En la semana retro pasada se abrió un laboratorio para la curación de la anquilostomiasis y los resultados han sido muy satisfactorios.

El 95 % de las personas que viven allí padecen de anquilostomiasis, pues de 215 que fueron examinadas 206 presentaban el parásito.

Muy probablemente se abrirá otro laboratorio en Río Frío, pues también en esa región hay una gran proporción de anquilostomiasis entre sus moradores.

\*\*

El Departamento de Ankilostomiasis ha abierto un laboratorio para la curación de la anquilostomiasis en el cantón de Acosta.

El número de casas del centro de dicho cantón es de 204. El número de habitantes 1.035.

Al hacerse la inspección sanitaria se vió que solamente existían ocho excusados sanitarios.

Hasta el 26 de mayo se han examinado 823 personas, y de éstas el 80 % están con anquilostomiasis, lo que demuestra una infección muy alta. Ese trabajo se ha hecho en diez días.

El cantón de Acosta es un distrito rico y ahora que se curan los que están infestados y se construyen los excusados, se notará que sus habitantes trabajarán mucho más y con mayor rendimiento.

Tanto las autoridades como los principales vecinos han acogido con beneplácito el trabajo del Departamento de Ankilostomiasis, y estamos seguros de que todos irán al laboratorio a examinarse.

## El amor que huye

Dos porteñitas, casi implumes aún, sintiendo en sus almas desahollarse el diosencillo alado, abandonaron las caricias maternales para dedicarse a recibir las del amartelado galán, un don Juan con la leche en los labios, y fueron a hacer el nido en las riberas del rumoroso Aranjuez. Allí, en un ambiente perfumado, con los aromas de las silvestres flores; dulcificado por el murmurio de la fuente y el canto de los pajarillos, contemplando la exuberancia de la Naturaleza, se entregaban a las más poéticas ensoñaciones, cuando hete allí que la autoridad les echa el prosaico guante y los aprisiona, trayéndolos al puerto. Ellas responden a los nombres de Julia y Dolores y él al de Aristides.

Las madres de las jóvenes, llamadas Rosa y Remigia, ordenaron turbar aquellos idilios y el regreso de las fugitivas al seno maternal.

# LOS NUEVOS IMPUESTOS

Insertamos a continuación las cartas que nos fueron remitidas sobre los impuestos con que desea obsequiar a Puntarenas el diputado don Antonio Alvarez Hurtado.

Puntarenas 30 de mayo de 1916.

Sr. Director de El Correo de la Costa

Presente,

Estimado señor y amigo:

Aunque no soy nativo de esta privilegiada tierra que he adoptado como mi segunda patria, por la que siento entrañable cariño y a la que deseo todo el bien que fuere posible, ya que su sol me ha calentado durante sesenta y cinco años, voy a emitir mi opinión en el asunto «impuestos para el hospital» que se encuentra ahora sobre el tapete de la pública discusión.

No participo de la idea de gravar a las clases más necesitadas del país, ni con pequeñas cuotas, tanto porque a esas clases les cuesta mucho ganar el real, cuanto porque en las actuales circunstancias porque la Nación atraviesa no es oportuno aumentar las contribuciones por más que ellas vayan dirigidas a un fin piadoso.

Me consta que a los boteros que traen leña, plátanos u otros artículos, para surtir nuestro mercado, muchas veces no les alcanza el producto de la venta para adquirir viveres, ni ropa, ni medicinas y juzgo una verdadera injusticia quitarles parte de sus escasas utilidades para destinarlas al hospital.

Quizá con más estudio y más calma, pueda encontrarse una forma más adecuada para el mantenimiento de nuestro hospital.

De Ud. atto. servidor y amigo

Martin Castillo

Puntarenas, mayo 30 de 1916

Señor Director de El Correo de la Costa

Presente

Escojo las columnas de «El Correo de la Costa» para contestar una pregunta que se me hizo en un periódico, acerca del proyecto de impuestos para el hospital, porque la tesis sustentada por el Correo es la que yo también sostengo.

Verdadero aprecio siento por don Antonio Alvarez Hurtado, autor del proyecto; pero no participo de su idea, porque a mi humilde juicio implica un gravamen para el pueblo, y el pueblo en estos instantes de penuria general merece más bien como trata de hacerlo el Ejecutivo con sus proyectos de contribución directa, se le alivie un poco de las pesadas cargas que soporta.

Si el señor Alvarez Hurtado tratare de organizar una hermandad para que atendiese el hospital, quizá estaría con él, pero en la forma de contribución forzosa que lo hace, no la admito, porque el hecho solo de obligar al pago de un impuesto, por pequeño que este sea, lo hace odioso.

Am. Salazar F.

Puntarenas, 30 de mayo de 1916

Señor don

A. Boza Mc. Kellar.

Presente

Estimado amigo:

He visto con agrado la campaña que Ud. sostiene desde «El Correo de la Costa» en contra del proyecto de crear impuestos para el mantenimiento del hospital de aquí.

Mientras se aparte Ud del lenguaje chocarrero y trate el asunto con calma y meditación, como lo ha venido haciendo, e inspirándose en el bien del pueblo, puede contar con todas mis simpatías.

Mi opinión por ser la de un extranjero, quizá valga poca cosa; pero como es grande el cariño que siento por esta tierra en la que llevo de vivir varios años, me interesa todo lo que tienda a su prestigio.

Soy de Ud muy atento servidor y amigo.

Emanuel Moiso.

Puntarenas, 30 de mayo de 1916

Sr. Director de El Correo de la Costa

Presente

Mi opinión tomando en cuenta la anomalía de la situación actual, es contraria al proyecto de impuestos, porque el pueblo no está en condiciones de soportar más cargas. Es, pues, inoportuno el proyecto del licenciado Alvarez Hurtado.

Noto también que el autor del proyecto no ha limitado el término de la contribución, lo que induce a pensar que ella será por tiempo indefinido.

Si se pudiera encontrar mejor solución al problema conciliatorio de intereses, sin tratar de introducir merma en los escasos rendimientos del pueblo, quizá se aceptase unánimemente el proyecto porque eso de obligar a uno a hacer caridad, es ridículo. La caridad debe ser espontánea para que no pierda sus divinos atributos.

Quizá si el Licenciado Alvarez Hurtado con más tiempo hubiese hecho un estudio, habría hecho un proyecto aceptable.

Este, así como está, contiene grandes errores, y es del caso retirarlo para en la próxima legislatura introducirlo con reformas, después de haber consultado la opinión de personas entendidas.

El señor Alvarez Hurtado desconoce en absoluto las luchas del pueblo para ganarse la vida, y a ese desconocimiento se debe que trate de gravarlo con cuotas que, si para nosotros que vivimos en la ciudad son insignificantes, para los que habitan y trabajan en las costas representan muchas fatigas.

Alejandro Molina.

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS. COSTA RICA

del campo son de suma importancia.

Uno de nuestros grabados demuestra como se aplican directamente calculados en los tejidos (redes de alambre fino que se calientan durante el paso de la corriente); obran en lugar de cataplasmas termiferas de un procedimiento que posee diferentes ventajas.

Pero más grandes efectos pueden alcanzarse si se emplea la electricidad, no en la forma de las corrientes comunes, sino en forma de las corrientes alternativas de alta tensión, que con extraordinaria velocidad—un millón de veces por segundo, aproximadamente—cambian su dirección. Con estos rápidos cambios de dirección, las corrientes no pueden ejercitar sus efectos característicos restantes y el paciente no siente ni picazón, ni malestar alguno. Obrando en un concepto más intensivo, calientan excesivamente las células del organismo produciendo una fuerte calda de los tejidos a modo de calentura artificial. Sabido es que, cada piroxia es la reacción del cuerpo sobre la inuasión de principio mórbico y en la misma manera como la elevación natural de la temperatura sanguínea, inicia el proceso curativo ayudando asimismo la calda artificial llamada *diathermic* que segrega la causa etiológica del mal. En el Lazareto de guerra, esto es, en los que se utilizan en el campo de batalla, este procedimiento, por ejemplo, para el tratamiento de la acampsia alivia los dolores y rinde a los miembros más rápidamente su movilidad normal. También en el posterior tratamiento de las fracturas óseas eventualmente en conexión con los ejercicios gimnásticos presta los mejores servicios.

Además en el tratamiento del reumatismo y perjuicios de los músculos causados por heridas, casos de ischias y otras enfermedades nerviosas, espléndidos resultados, particularmente en los dolores neurálgicos.

Buenos resultados obtuvieronse con el mismo tratamiento en las enfermedades del corazón, de los pulmones y en los agotamientos generales. En el Lazareto Siemensstadt, en donde se instalaron aparatos de Siemens & Halske A. G., de Berlín, se tratan diatérmica y además miembros congelados y otras enfermedades de trincheras.

M. L.

Doctor

Carlos Barrios Castro

Con larga práctica en las costas centroamericanas, ha resuelto radicarse en Puntarenas definitivamente.

Especialista en las enfermedades de los niños y de las mujeres, ofrece sus servicios en los altos de la Farmacia Universal de las 8 a las 11 a. m. y de las 2 a las 5 p. m.

Y durante las noches en el Hotel Europa.

La Colmenita

Establecimiento de licores extranjeros y del país

El más concurrido de todos, Bailes populares todos los sábados.

Aseo esmerado, y buen trato.

MIGUEL H. FULTON  
Propietario.

Careyería

Salvadoreña

— de José L. López —

Es el establecimiento donde se hacen los mejores trabajos en Carey y platería.

— Especialidad en montaduras de brillantes —

Calle del Comercio,  
25 varas al E. del Telégrafo

## Composición de aceras

Hemos sabido que el señor Agente Principal de Policía Municipal, se preocupará decididamente por el ornato de la población, para conseguir el cual no guardará consideraciones a nadie. Como uno de los principales factores del ornato son las ACERAS, los propietarios deben evitar que se les exija su reparación o construcción. Para ello no tienen más que entenderse con don SERAFIN SARAVIA, quien las reparará o hará nuevas, según el deseo del propietario, empleando

materiales de primera calidad como BALDOSAS CUADRICULADAS O PEDRIN DE CEMENTO ROMANO.

Contando el señor Saravia con dos magníficos industriales, especialistas en esos trabajos, se hará cargo de todo lo que se relacione con el ramo de albañilería.

Condiciones liberales para los pagos, cuando la persona sea abonada o garantice el valor del trabajo.

Toda orden se recibe en casa de don SERAFIN SARAVIA.

## LA BOTA DE ORO

— DE —

José Martínez Mata



¿Quiere usted calzado fino, cómodo y elegante? La zapatería LA BOTA DE ORO se lo brinda todos los días a precios de situación.

La numerosa clientela acredita la bondad de los materiales, el corte irreprochable y el esmero en la confección. Hormas a elección del cliente. Duración garantizada.

Calle del Comercio — Frente Sur del Mercado

### GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala  
— Nicaragua y Costa Rica —

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina,  
frente a LIZANO & COIN

## HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas,  
trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

## DAMIAN Y RODRIGUEZ

- INTERIOR DEL MERCADO -

El único puesto de legumbres y verduras establecido conforme a las  
— reglas higiénicas —

ESPECIALIDADES: Manteguilla de Cartago, jamones, vinagre  
de vino y queso de manteguilla.

Siempre en gran existencia PAPAS de las mejores del país

Pagamos un centavo por cada tapa de las botellas que contengan la  
**KOLA X**

## La Bolsa del Mercado

Venta al por mayor y el detal de toda clase  
de productos del país.

En ventas de más de CINCO LIBRAS se cobra la mercadería  
a precio de POR MAYOR.

Compro toda clase de artículos del país

Liberalidad en los precios tanto para comprar como para vender

FLORENTINO LEON — PROPIETARIO

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## La ciencia moderna en el Lazareto del campo

Baños artificiales de sol y calórico corporal eléctrico.

II

La irradiación produce un regular bienestar al que sigue un rápido levantamiento de las fuerzas corporales, y mejoría en temperatura corporal. También en los casos de tétanos bacilar se han obtenido buenos resultados, y final

mente se aplican las irradiaciones intensivas del cuerpo humano en los estados de agotamiento.

La electricidad suministra no sólo la luz, sino también calóricos y de allí resultan otras fórmulas de aplicación que para el Lazareto

# LA EUREKA

**Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas**

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES  
INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tostes, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son  
atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGRI.

## H. MANN & Co.

— NEW YORK —

PRODUCE EXCHANGE BUILDING  
IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS

Reciben en consignación productos del país,  
y hacen adelantos liberales sobre los mismos.

REPRESENTANTE, **Wm. Werckenthien**

Oficina frente al Royal Bank.—San José.

Teléfono 724.

Apartado de Correos 1034

## SERAFIN SARAVIA

OFRECE A SUS CLIENTES UN SURTIDO SIEMPRE  
RENOVADO DE ARTICULOS PARA PULPERIA  
Y CANTINA

Compra Cueros, Pieles y Caucho

Compra maderas y paga buenos precios

Acepta toda clase de consignaciones

Se hace cargo de cualquier pedido al exterior bajo condicio-  
nes liberales.

Depósito permanente de las bien conocidas y reputadas harinas

DAYTON y MACHETE

## AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-  
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»  
LA VENDE SU AGENIE

**Manuel Burgos**

## BOTICA POPULAR

— DE ALFREDO RAGA —

CONSTANTE DESPACHO DE RECETAS

ATENDIDO PERSONALMENTE POR SU PROPIETARIO

## PENSIONISTAS

De hoy en adelante recibo pensionistas a comer en casa de don  
Cipriano Güell. Deseo personas serias.

ENCARNACION SOLÓRZANO

Puntarenas, 5 de Marzo de 1916.

## COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

**LUIS CASALVOLONE**

Agente en Puntarenas.

## “LA PRIMOROSA”

Tienda magníficamente surtida y apreciada del público por la bara-  
tura y buena calidad de sus artículos, cambió de domicilio para  
mayor comodidad de sus clientes.

Su nuevo local es el que ocupó la tienda de don Alejandro Me-  
nezes, contiguo a Juan Benito Wong, y frente a “La Norma” de  
David Naja. Aprovechando su dueño el traslado ofrece en BARA-  
TILLO, que durará un mes, las existencias de su establecimiento.

Sucursal establecida en la tienda número 11 del Mercado Muni-  
cipal, con exquisito servicio de cantina y taquilla. — Se aceptan  
comisiones interiores y exteriores. — Agencia de la fábrica de fideos  
La «Comercial».

**Sarkis M. Brais, Propietario**

# -- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

## EL HOGAR

✻ POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE ✻

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,  
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en  
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de  
fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00  
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos  
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

## Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina  
rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Mansanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Eolsón . . . . . 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de:

Diez colones por hora

### MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera  
desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para  
lo cual haremos convenios especiales.

**La Empresa**

## Zapatería de Francisco Wong

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.

Se atienden órdenes.

**Pedro Quiros Sanchez**

Propietario del conocido

HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

## José Chen Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO

RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

## MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote  
en bultos o aserrada para construcciones

## ✻ La Magnolia ✻

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán  
los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el  
espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

**JOSÉ BARDES, Propietario.**

## NOTAS DEL REPORTER

En nuestras correrías por la ciudad visitamos el puesto de libros viejos que para alimento del espíritu estableció Castellón en la calle del Comercio. Nos habían dicho que el librero compra por libras y vende por volúmenes. Esta duda atormentaba nuestro espíritu, y queríamos sacudir el peso. Sentado sobre fuerte caja que a Puntarenas llegó abrigando en el seno botellas de aromático whisky, ocupando el vértice del ángulo que forma la mesa establecimiento con la pared del edificio, encontramos a Castellón con su inseparable compañero: uno de esos puros que por el largo y espesor parecieran elaborados para regalo de los paquidermos antediluvianos. Porque hay que tener en cuenta que los puros que aprisionan los fuertes dientes del popular librero, parecen matapalos hurtados a la sombra del parque Victoria.

—¿Muchos libros nuevos?  
—Hay de todo. Pero están los tiempos tan malos que la venta no da ni para la renovación de puros.

—La venta sí dá cuando el vendedor hace por ella. El hombre que vende el pan que alimenta el cuerpo o el espíritu, debe madrugar. En una población como esta en que el movimiento comienza con los claros de la aurora, los que abandonan la cama a las diez de la mañana, por pereza, han de perder el día.

—Si dijera a usted que no puedo dormir de noche.

—¿Es usted noctámbulo?  
—Algo hay de eso; pero contra mi voluntad. Me acuerdo cuando en el cuartel suena el toque de silencio y apenas cierro los ojos se me presenta una mujer deslumbrante de hermosura.

—¿En el cuarto?  
—No, en la imaginación. Cuando trato de darla el abrazo fraternal de bienvenida la imagen se desvanece; abro los ojos y paso el resto de la noche maldiciendo de mi suerte. ¿Quiere usted situación más desesperada?

—Producto de la lectura de novelas románticas.

—No lo crea usted. Siendo muy niño, allá en mi pueblo de Las Segovias, adoré en silencio a una mujer bellísima. El día que, sacando coraje de mi timidez, decidí declararle esta pasión que me consume, me dieron la noticia de que había sido raptada muy a su gusto. No la volví a ver; pero su recuerdo me persigue como la sombra al cuerpo. Esa decepción amorosa, que en realidad no lo fué, convirtiome en librero.

—Hizo usted muy bien. La

figura abacial de usted no despierta el amor.

—No lo crea usted. Al abandonar Las Segovias gastaba un cuerpo tan esbelto como la palmera real. Y sin que le parezca paradójico la llama que me consume alimenta mi gordura. Pues bien, apesar de la panza que tanto llama la atención, todavía llegan por aquí hembras dejándose querer. Pero, amigo, eso de pagar la casa... y ahora que estamos en vísperas de las fiestas del Mar quieren estrenar zapatillas. Me quedo con mis libros.

—Diga usted, Castellón, ¿la lectura cuenta aquí con aficción?

—Hay aficción, sí, aunque relativamente corta. Entre los aficionados a la lectura descuella don León Guerra. Este hombre no lee, devorá. Se ha tragado ya todos esos volúmenes que tiene usted a la vista.

—¿A qué atribuye usted esa hambre desmedida de leer?

—Pues... si guarda usted el secreto...

—Lo diré al público solamente.

—Don León no tiene novia. Y como el amor es oficio de desocupados, busca don León ocupación en las lecturas, en sus ratos de ocio. El, como yo, debe saber por experiencia que el mejor amigo es el libro, aunque tenga rotas las tapas.

—¿Y don Emiliano?

—Don Emiliano lee también mucho. Al caer en mis manos obras de valía encamino mis pasos a la oficina de don Emiliano. Sin embargo, de algún tiempo a esta parte vengo notando que ese señor no se abandona tanto a la lectura.

—¿Cuáles son sus obras predilectas, señor Castellón?

—Hombre, como lector me gustan las clásicas; sobre todo las de autores griegos y latinos. Como librero prefiero las oraciones dedicadas a María Magdalena y a Santiago Apóstol. He llegado a comprender que la venta es el verdadero alimento del cuerpo. Si el que teniendo hambre se propusiera leer un manual de cocina, concluiría por morirse de debilidad.

—Y para llenar esa panza— agregamos despidiéndonos— precisa la venta de algunos centenares de oraciones.

—Amigó, está usted equivocada. El que se acerca demandando obras de mérito, regatea; los que piden oraciones pagan por ellas lo que se les pide. Y mire usted que las oraciones...

—Comprendido. Pertenecen todas a la literatura plástico.

## Sección comercial

Cotización de hoy

Arroz en sacos . . . . . qq. ₡	16 50
— — petacas . . . . .	16 00
— del país . . . . .	14 50
Almidón de yuca . . . . .	16 00
Azúcar . . . . .	11 50
Ajos . . . . .	28 00
Alpiste . . . . .	40 00
Aceitunas . . . . . doc.	6 50
Bacalao . . . . . caja 40 lb	20 00
Cebollas del país . . . . . qq.	25 00
— seca Damían	
— y Rodríguez . . . . .	23 00
Cueros de res . . . . .	65 00
Café 1a . . . . .	28 00
— 2a . . . . .	23 00
— 3a . . . . .	17 00
Cerveza Budwiser, barril	60 00
— Pabst . . . . .	55 00
Cognac . . . . . caja	52 00
Caucho . . . . . qq.	80 00
Dulce pequeño . . . . .	6 00
— grande . . . . .	6 00
Frijoles negros . . . . .	16 00
— blancos . . . . .	00 00
— colorados . . . . .	00 00
Fósforos . . . . . lata	30 00
Fideos . . . . . caja	2 25
Gasolina . . . . . lata	7 00
Harina Cruz Blanca qq.	14 00
— Volcán . . . . .	13 50
— Dayton . . . . .	13 50
Jabón Roiz . . . . .	6 50
Jamón . . . . .	90 00
— del Diablo . . . . . caja	8 50
Manteca del país, lata	
de 40 libras . . . . .	20 00
Maíz . . . . . fanega	54 00
Macarrones . . . . . caja	2 25
Ostiones . . . . .	20 00
Pieles de venado . . . . . qq.	80 00
Papas . . . . .	7 00
Pescado seco . . . . .	00 00
Plumas de garza . . . . . onza	12 00
Papel de envolver, bulto	
— sacos . . . . . qq.	30 00
Queso fresco . . . . .	32 00
— seco . . . . .	32 00
Sal . . . . . 50 kilos	5 50
Suela . . . . . qq.	75 00
Salsa de tomate . . . . . doc.	8 00
Salmón . . . . . caja	22 00
Tabaco, General . . . . . qq.	90 00
Té negro . . . . . lb	2 00
Vino blanco . . . . . caja	18 00
— tinto . . . . .	14 00
— Jerez Jelber . . . . .	22 00
— San Rafael . . . . .	32 00
Velas Roiz . . . . .	10 00

### EN TODAS

### LAS REFRESQUERIAS

y en todas las cantinas de BUEN GUSTO encontraréis la famosa y bien acreditada

### KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas.

Pídase siempre la sabrosa y legítima "Kola Soto & Raven".



### PAINKILLER

(MATADOR)

Este remedio es transportado a todos los rincones de la tierra, por que no se encuentra nada tan bueno para curar colicos, calambres, diarreas y afecciones similares de los intestinos.

Reduce rápidamente las hinchazones producidas por las magulladuras y cortadas, aliviando el dolor casi al instante.

Ahorra mucho sufrimiento y muchas cuentas del Médico.

Rechaza los substitutos. No hay mas Painkiller que el de Perry Davis

Davis & Lawrence Co., Nueva York

## Dr. Alberto López

Médico y Cirujano

SANTA CRUZ.

GUANACASTE

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblo de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.

Cuenta con un botiquin bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

Consultas absolutamente gratis a todos

## LIZANO & COIN

BAZAR FRANCES

Avenida 1ª Oeste

EL BUEN GUSTO

Fronte al Cuartel

LA RRINA

Pieza N° 12 del Mercado

### IMPORTACION Y EXPORTACION

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

Cable: "LIZCOIN" — Puntarenas, C. R. — Apartado N° 48

## SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS,

LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º y el 15 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita ₡ 4.00 — a El Pozo ₡ 6.00 — a Golfo Dulce ₡ 8.00  
Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo. — Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel—AGENTE GENERAL

## Empresa de Luz Electrica de Puntarenas

Me permito manifestar nuevamente, que la Empresa no permite el uso de bombillas más grandes que 16 bujías de intensidad o bien 20 bujías si se usan bombillas exclusivamente de filamento metálico, sin haber un arreglo especial para el uso de ellas. Lo mismo, que es absolutamente prohibido el uso de planchas, calentadores y cualquier otro aparato eléctrico que se coloque separadamente o en lugar de bombillas de luz.

Los contraventores de esta disposición quedarán expuestos a que se les desconecte la corriente, para lo cual quedan notificados por medio de este aviso.

El uso de bombillas grandes y otros aparatos causan mal servicio de luz, en perjuicio de los buenos abonados a la luz eléctrica.

Max. Rudin

## Crespina Oriental

LOCION PARA EL CABELLO

Perfuma, embellece y suaviza el pelo. Destruye la caspa y evita las canas. — Pídalo en todas las boticas.

**Pamala**  
MARCA REGISTRADA

Experimento de un Médico

El Señor Dr. José Ordóñez Gómez de San Juan de Puerto Rico, escribe:

He usado la Pamala en varios casos de Paludismo, Frio y Fiebres habiendo obtenido magníficos resultados en todos los casos sin excepción, especialmente en aquellos en que la quinina no había servido.

GOTELLAS GRANDES Y PEQUEÑAS EN TODAS LAS BOTICAS

Davis & Lawrence Co., Nueva York

## EMPRESA DE NAVEGACION

En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolina Vera: Puerto Alto, ₡ 7.00. Pitahaya, ₡ 8.00. Chacarita, ₡ 8.00. San Lucas, ₡ 12.00. Ohomes, ₡ 12.00. Paquera, ₡ 20.00. Manzanillo, ₡ 25.00. Cabo Blanco, ₡ 15.00. Curú, ₡ 25.00. San Pablo, ₡ 30.00. Corozal, ₡ 30.00. Puerto Thiel, ₡ 30.00. Colorado, ₡ 30.00. Puerto Jesús, ₡ 35.00. Tambor, ₡ 35.00. Agujas, ₡ 35.00. Bebedero, ₡ 50.00. Ballena y Bolsón, ₡ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento más sobre los precios de tarifa.

NOTA—La lancha Vera que tengo el gusto de ofrecer al público, no es un bongo con motor, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toneladas de capacidad, provista de seis cómodos asientos de silla y bancada para diez personas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto.

Dirección telegráfica: "VERA" Puntarenas

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ